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热话题热话题

如何“松绑”孩子们的童年
代表委员为学生减负建言献策

不少代表委员认为，从根本
上解决“减负难”问题，需要综合
施策、全社会共同发力。

“很多人认为好学校的评价
标准就是升学率高，好学生的标
准就是学习成绩好，用分数这个
单一标准来评价孩子和学校，造
成减负缺少内在动因。”王璟说，
要树立正确的教育观念，努力让
学生根据自己的兴趣爱好在不同
领域发挥特长，按照不同途径去
成才。

张复明建议，要加快推进中
高考制度改革，落实学校招生自
主权，建立多元评价、等级评价、

分类评价体系。
“中高考是教育的指挥棒，指挥

棒指向哪里，整个社会的资源调度
就会朝向哪里。目前的中高考虽有
改观，增加了一些素质选拔的内容，
但唯分数论未从根本上改变。”张复
明说。

在全国政协委员、上海交通
大学副校长黄震看来，过分推崇
高学历人才，忽视职业技能型人
才，这样不仅加重学生负担，消减
青少年个人兴趣特长，也容易造
成毕业生市场需求脱节。要树立
正确的成才观，大力发展职业教
育。新华社电

网上流传着这样一副对联：
“上联：不怕同桌是学霸 下联：就
怕学霸放寒假 横批：差距越拉越
大”，道出了家长和孩子们面对课
外培训的焦虑。或许正因为“班里
的孩子都在上”“不上恐怕会落
后”，一些本不想送孩子上培训班
的家长也不得不加入课外培训的
大潮。

“课外培训已经不局限于发达
地区和名校的学生了。”全国人大代
表、重庆市九龙坡区谢家湾小学校
长刘希娅说，在一些经济欠发达地
区，课外培训也很盛行。

不少人将此现象称为“剧场效
应”。在剧场中，前排观众若站起
来，后排的其他观众为了看到演出
也只好被迫站起来。“一些校外培训
机构赚得盆满钵满，最后苦的是孩
子。”全国政协委员、天津市教委主
任王璟说。

他认为，目前学生课外负担重，
主要还是来自家长为子女报的各种
培训班。学校一般不会给学生布置
过多作业，不少家长内心过高的期
望值以及“攀比”“从众”心理，造成
校内“减负”、校外“厮杀”趋势愈演
愈烈。

“虽然国家三令五申，严禁在
职教师组织或参与有偿补课，但
这种现象依然存在。”民进中央
副主席朱永新委员说，有的人拿
着公办教师的待遇，却不用心在
学校教书，而是把精力放在补习
班上。

全国政协委员、山西省副省
长张复明认为，要重点治理教师
校外代课，加强师德师风建设，规
范从教行为，严明教师管理纲
纪。“教师校外培训代课就是违
纪，要依法依规严肃处理，直至取
消教师资格。学校连续发生教师
违规违纪校外代课的，要追究学

校领导责任。”
2月底，针对一些校外培训机

构开展以“应试”为导向的培训，
影响学校正常教育教学秩序，造
成学生课外负担过重，增加家庭
经济负担等问题，教育部、民政
部、人力资源社会保障部、国家工
商行政管理总局决定联合开展三
个阶段的专项治理行动。

“治理行动的出台非常及
时。”王璟说，很多培训机构打着
“培优班”“补差班”“能上名牌学
校”的噱头忽悠家长，在一定程度
上对课外培训热起到推波助澜的
作用。

“校内减负 校外加负”
课外培训现“剧场效应”

加强教师队伍管理 整治培训市场乱象

破除“唯分数论” 树立正确成才观

李树建 (全国人大代表，中国戏剧家
协会副主席、河南省戏剧家协会主席、河
南豫剧院院长)

•当选人大代表后有什么感受？
作为新当选的全国人大代表，深感使

命光荣，责任重大，我深刻牢记，人民选我
当代表，我当人民代言人。
•来开会之前有没有做针对性调研？

做了半个多月的调研，主要调研全
国基层院团的生存问题。
•此次大会准备提什么议案建议？

我的建议是，国家加大对基础院团
的扶持和投入力度，因为基层院团是宣
传党和政府政策的重要组成部分。现在
据我了解，全国60%的县一级院团处境困
难，设备陈旧，人才匮乏、剧目匮乏。
•在新时代的大背景下，今后五年打算
如何更好履职？

作为全国人大代表，更应该在习近平
新时代中国特色社会主义思想的指引下
建言献策、履职尽责，提任何议案建议，都
要围绕新时代这个大背景。党的十九大
报告指出，我国社会的主要矛盾已经转化
为人民日益增长的美好生活需要和不平
衡不充分的发展之间的矛盾。作为演员，
我就要拿出更多的精品剧目，来满足广大
观众对于精品戏曲的需求。

履职备忘录履职备忘录今年的政府工作报告提出，着力解决中小学生课外
负担重的问题。从以前老百姓关注的“课业负担”到如
今的“课外负担”，一字之差凸显当前“减负”这个老难
题的新特点，也引发代表委员热议。

冯琪雅 (全国人大代表，中创美巢互
联网科技股份有限公司董事长、上海棋
森投资控股股份有限公司董事长）

•当选人大代表后有什么感受？
今年是贯彻落实党的十九大精神的

开局之年。作为一名企业家能够当选人
大代表，我深感责任重大、使命光荣。
•此次大会准备提什么议案建议？

我主要提两个建议：一个是加快消化
银行不良资产，防范金融风险；另一个是，从
立法和司法角度加大对民营经济内部贪腐
的惩治力度，加强民营经济的法制化建设。
•来开会之前有没有做针对性调研？

参会之前我专门做了针对性调研，思
考的时间也比较长，自认为调研还是比较深
入的。我本身就是做企业的，对企业经营发
展过程中出现的问题也相对更加熟悉。
•在新时代的大背景下，今后五年打算
如何更好履职？

作为一名企业界的代表，一定要积极
响应中央精神和省里要求，把我们的实体
企业发展好。在这个过程中，结合国家的
大战略，从法制、经济发展、政府职能优化
等方面，提出更加合理化的建议，真正履
行人大代表的职能，并团结更多的企业
家，为做大做强中国企业贡献力量。
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